

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resenas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes

# Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

AÑO CUARTO -- NUMERO 1.114

Madrid, miércoles 5 de Octubre de 1881.

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA

En Madrid, un mes, una peseta. En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16. Fuera de España: tres meses 12 ptas., un año, 40. Venta: una mano de 25 ejemplares, tres reales. Anuncios y comunicados, precios convencionales. Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración de este periódico, calle de la Reina, núm. 8, bajo

OFICINAS, REINA, 8, BAJO

## El asesino de Garfield.

De una interesante carta de Nueva-York copiamos los siguientes párrafos:

«Guiteau tiene un miedo terrible de ser ejecutado, y sus temores no son imaginarios cuando se ven los sentimientos hostiles manifestados contra él, como ántes de ocurrir la muerte del presidente de la república.

Guiteau se halla completamente incomunicado. No ve á nadie, exceptuando á sus carceleros, á quienes está prohibido hablar con él. En Julio y Agosto el juez del distrito y su auxiliar tenían frecuentes conversaciones con el prisionero, á fin de obtener las necesarias noticias acerca de su persona y del crimen cometido; pero desde que saben todo lo que deseaban, han cesado sus visitas, y á menos que algún acontecimiento imprevisto no lo haga preciso, no permitirán que lo vea nadie, excepto su defensor.

Estos últimos días han publicado los periódicos una carta del conde de Guiteau, quien al propio tiempo que expresa el horror que le ha causado el crimen de ese miserable, pide que le concedan *fair play*. Se sabe que hace poco un carcelero ha acusado á Guiteau de haber querido asesinarle; pero, á juzgar por los detalles de esta carta, parece ser lo cierto que el carcelero provocó deliberadamente al prisionero para que cometiera un acto de violencia que diese pie para poderlo matar, acto que, según la expresión del carcelero, debía hacerle considerar como el héroe de Washington.

Guiteau ha estado también á punto de ser víctima de una segunda tentativa que ha causado sensación en Washington. No se trata ya de un simple carcelero que haya querido ejercer el oficio de ejecutor de las altas obras en la persona del asesino del presidente, sino que ha sido un oficial subalterno del ejército, ó sea un sargento de la escuadra que venía á relevar la guardia de la cárcel, quien tomó por blanco la cabeza de Guiteau al traves de los barrotes de su celda, y que erró el tiro. La historia es bastante rara, y hé aquí cómo se cuenta.

El día 12 del pasado, hácia las seis de la mañana, hora en que se releva la guardia, el capitán Sr. Gilfray venía á relevar al capitán Graves. La tropa que iba á prestar el servicio venía en tres vagones. El capitán que mandaba la fuerza, y que había pasado detrás del tren, oyó un disparo, y se encaminó con direccion al sitio de donde procedía la explosión. ¿Cuál no sería su sorpresa al reconocer á su sargento primero, llamado Masou, hombre de treinta y cinco á cuarenta años, que conservaba en la mano su carabina aún humeante!

«Yo he sido el que ha disparado, mi capitán,—dijo con voz exaltada,—hé querido matar á ese animal, pues no me he alistado en el ejército para dar guardia á un asesino.» Dicho esto, no opuso ninguna resistencia para dejarse prender y se constituyó él mismo en prisionero.

Como se vé, Masou tiró á través de los barrotes de la ventana de Guiteau y erró el tiro, rozando la bala la cabeza del miserable, yendo á estrellarse en el muro opuesto. Masou, sin embargo, es un gran tirador; pero tenía calentura hacia dos días y se hallaba sumamente agitado. Inmediatamente despues de asegurado, corrieron á la celda de Guiteau, encontrándole retorciéndose con las angustias de un terror inverosímil. Tirábase al suelo y se hacía una pelota en un rincón; era imposible hacerlo tener de pie ni aun persuadirle á que se acostase en su cama, por más que se hallase á cubierto de los proyectiles que pudieran venir del exterior. Ultimamente rogó que le mudaran de celda, petición que tenía hecha hace mucho tiempo por el temor de hallarse expuesto á los golpes de afuera y esta vez se accedió á su deseo donde no tendrá comunicación ninguna con el exterior.

En el primer momento se creyó que la tentativa del sargento Masou era un hecho aislado, en el cual él solo tenía interes y que lo cometió en un momento de ofuscación. Probable es; pero, sin embargo, no es posible que el hecho revista un carácter de más gravedad.

Ha corrido el rumor de que mientras iba la fuerza del capitán Gilfray á relevar á la

de Graves, los soldados del primero hablaron entre sí del asesinato del presidente, y en fuerza de comunicarse sus impresiones, lograron exaltar la imaginación hasta el punto de tirar á la suerte quién mataría al asesino, dando por resultado que Masou fuese el elegido para dar el golpe, y resultando el que se haya acordado llevarlo hasta un Consejo de guerra como culpable de tentativa de asesinato.»

## Unificación de la hora en París.

La unificación de la hora en las grandes ciudades ó en todo un país (nada hay que á ello se oponga), es un problema importante que ya ha causado numerosas investigaciones de relojeros y físicos notables. En esto como en otras muchas cosas se ha adelantado Francia á los demás países. Entre los primeros iniciadores de la idea que apantamos, conviene citar á M. Collin, cuyos aparatos figuran en la exposición de electricidad. M. Collin, desde hace quince años, se ocupa en la unificación de horas por medio de la electricidad.

Puede considerarse bajo tres puntos de vista, cada uno de los cuales da una solución particular: 1.º hora dada en las calles; 2.º la hora en los relojes que actualmente existen en los monumentos públicos; 3.º hora que hayan de dar los relojes monumentales que se vayan construyendo.

El público siente la necesidad de saber una hora exacta en todas las calles de una misma ciudad. El procedimiento más útil y seguro de conseguirlo no es ciertamente la colocación de otros tantos relojes, basta un «contador», es decir, un cuadrante que marque la hora transmitida por un procedimiento cualquiera de relojería.

Los relojes atmosféricos que hoy se ven en los boulevares de París no son otra cosa que contadores. No examinaremos ahora el valor del sistema empleado ni la posibilidad de aplicarlo á grandes distancias. Sólo la electricidad puede servir á este fin. Un hilo relaciona el contador ó cuadrante eléctrico con el reloj, que se elige como tipo; el contador se compone de un sistema de agujas puestas en movimiento á cada minuto ó fracción de minuto por un electro-íman que acciona sobre un trozo de hierro dulce. A cada minuto la corriente es lanzada al hilo por dicho reloj principal.

Desarrollada de este modo la potencia del electro-íman, impulsa el minuterio que á su vez arrastra el horario.

En un principio se creyó que todo saldría perfectamente por este sistema, sin prever las dificultades que resultan en la práctica.

En efecto, por una ú otra causa, todos los ensayos que se han puesto en práctica han dado resultados poco satisfactorios. Unas veces se pasan dos ranuras de una rueda en un sólo instante; otras veces, por obstáculos desconocidos, cesa el paso de la corriente causando detenciones ó retrasos.

Combinados los atrasos con los adelantos, dan por resultado una falta de seguridad que no puede menos de motivar el descrédito de los «contadores eléctricos.»

M. Collin opina, en un trabajo especial, que se debe volver á ellos combinando el antiguo sistema con un regulador cuyo efecto es atenuar de tal modo los defectos del contador eléctrico, que puede emplearse con perfecta comodidad para los usos de la vida ordinaria.

Los relojes monumentales son en París, como en otras ciudades, muy numerosos. Unos están antiguos y deteriorados, y otros son sumamente toscos en su construcción.

Evidentemente sería quimérico pretender la transformación de todos en simples contadores; es necesario dejarlos como están, contentándose con ponerles sus respectivos reguladores, para que todos á un punto den la hora oficial con bastante exactitud.

En 1866 M. Collin propuso un sistema que actualmente funciona en diversos establecimientos de París y en las ciudades de Roubaix y Besançon.

No es necesario que todos los reguladores funcionen en un mismo instante; pue-

den actuar con diversos intervalos de tiempo, y hasta sería conveniente esta diferencia, porque la corriente eléctrica, que sería insuficiente para poner en hora doce relojes de un sólo golpe, podrá ser útilmente empleada en doce distintas ocasiones, de cinco en cinco minutos, por ejemplo.

Restáanos indicar el tercer punto tratado por M. Collin: el de la hora unificada por los futuros relojes monumentales.

En efecto, M. Collin se muestra poco partidario de los «centros horarios» que actualmente funcionan en diferentes puntos de París, y censura las reducidas dimensiones del mecanismo, cuyos instrumentos de precisión abundan en defectos para el uso público y diario, siendo preferibles centros horarios de gran fuerza. Todo lo que de estos debe exigirse es precisar con menos de un segundo de diferencia. Los centros actuales son mucho más precisos; marcan con exactitud las fracciones de segundo, cuyo inútil rigor aumenta en grandes proporciones el gasto de electricidad.

La diferencia capital entre el sistema propuesto y el actualmente empleado, es que el primero verificará sus regularizaciones cada hora, no exigiendo, como el actual, el establecimiento de líneas especiales sino que pueden utilizarse las líneas telegráficas; lo cual representa una notable economía y ofrece además la ventaja de poderse extender la unificación de la hora á ciudades muy distantes entre sí.

Tal es, por otra parte, el fin que en este momento se propone el almirante M. Monchez que ya tiene arreglada la trasmisión de la hora entre los puestos franceses.

Las transmisiones telegráficas de Inglaterra se interrumpen diariamente á una hora determinada para que el Observatorio de Greenwich comunique la hora á todos los relojes elegidos como tipo en las principales ciudades y los puertos más importantes del Reino Unido.

Es tan útil este adelanto que no tardará en ser puesto en práctica por todas las naciones civilizadas.

## Tribunales extranjeros

### Una deficiencia de la ley.

Regresaban de paseo, el día 31 de Agosto último, M. Devienne y su esposa, habitantes de la ciudad de Lille, Francia, cuando llamaron su atención unos débiles quejidos que partían del quicio de un portal sombrío. Al aproximarse vieron en tierra, envuelto en miserables pañales, un niño recién nacido.

Se lo llevaron, y al día siguiente se presentaron en la comisaría de policía para prestar su declaración, añadiendo que estaban dispuestos á conservar y cuidar á aquel pobre sér hasta el día en que pudiera ser admitido en un hospicio.

Inmediatamente comenzó la policía sus investigaciones, y al cabo de quince días lograron los agentes descubrir, en el barrio de Wagram, á la madre culpable de aquel abandono.

Esta madre es una jóven de diez y siete años, llamada Josefina Druon, sirvienta, natural de Pas de Calais.

Al ser interrogada por el comisario del tercer distrito, hace una confesion completa de su falta, y despues de pasar por la comisaría central, es encerrada en la cárcel de mujeres.

Se instruye la causa, y hé aquí la historia de esta desgraciada muchacha, tal como resulta de las diligencias y declaraciones del sumario.

Hace dos años próximamente entró como sirvienta Josefina Druon, entonces de edad de quince años, en casa del señor X, tahonero, domiciliado en las cercanías de la plaza de Belbune.

Parece que la jóven era muy bonita, tanto que el hijo se enamoró de ella. Estuvo haciéndole la corte durante muchos meses hasta que ella cedió. También la desdichada se había enamorado.

Llegó un día en que ciertos signos evidentes advirtieron á la jóven que iba á ser madre. Aquel mismo día, el digno jóven que la había perdido, rompió bruscamente con ella, y llevando la ignominia hasta el último extremo, avisó á su padre que la

sirvienta estaba en cinta, y la hizo despedir sin compasion.

No hay detalles precisos del modo con que ocurrió la escena. ¿Se dejó despedir Josefina Druon sin revelar el nombre del padre de su hijo? ¿Se le escapó, por el contrario, en medio de sus sollozos y sus lágrimas? ¿Se arrastró á los piés del implacable panadero? ¿Lanzó alguna maldición contra el miserable que, despues de haberla seducido, la arrojaba á la calle deshonrada y sin recursos?

Lo que parece cierto y se desprende de la causa, es que ni el hijo ni el padre se preocuparon, al poner en la calle á la pobre muchacha, de si tendría para comer al día siguiente. Esta horrible insensibilidad de corazón no es rara en gran parte de la clase de industriales enriquecidos.

La desgraciada, en el estado en que se hallaba, no pudo hallar acomodo en ninguna parte. Intentó ganarse la vida cosiendo, pero todo el mundo sabe cuán poco pagado es este trabajo, sobre todo en un país en que los conventos hacen una terrible competencia á las obreras.

Tuvo que renunciar á su propósito, y como además se acercaba el término, era preciso que se preparara á recibir al inocente sér que llevaba en su seno.

El 15 de Agosto último, tuvo lugar el alumbramiento en el hospital de San Eugenio, y nueve dias despues era dada de alta Josefina, teniendo, por tanto, que salir del establecimiento. Fué á pedir hospitalidad á una anciana, á la que conocia, con intencion de colocarse como sirvienta y pagar la nodriza con su salario.

Pero era preciso encontrar esta nodriza. Buscó por los alrededores de Lille, y por fin halló una que consintió en encargarse del recién nacido, mediante la cantidad de veintidós francos por mes, doce de los cuales se le habían de entregar inmediatamente.

«Doce francos! La infortunada madre no poseía tal cantidad. Venciendo sus repugnancias y su orgullo de mujer, volvió á casa del padre, se arrojó á sus piés y le pidió los doce francos. El miserable la puso segunda vez á la puerta.

Entonces se apoderó de ella la desesperación. Huyó apretando contra su pecho la infeliz criatura que le debía la vida, y estuvo errante durante algunos dias, viviendo no se sabe cómo, sin auxilio y sin pan, por las calles de la ciudad. Su leche se retiró y su desesperación no tuvo límites al ver á su hijo enflaquecer y al oírle llorar de hambre sobre su agotado seno.

Perdió la cabeza y resolvió suicidarse. El 31 de Agosto, á las cuatro de la tarde, se dirigió á los fosos del bosque de Boulouge, que están llenos de agua, pero en el momento de ir á precipitarse, le faltó el valor. Un quejido de su hijo la despertó de su alucinación; huyó de aquellos parajes, y al llegar á la población, cubrió de frenéticos besos aquel pobre niño que su seno no podía ya alimentar, le depositó en el quicio de una puerta y se puso en acecho escondida en el ángulo de una casa, esperando que un alma caritativa le recogiera.

«Hé aquí el crimen de que vá á pedirle cuenta la justicia de los hombres! El padre acudirá como testigo, contará con la satisfacción de un D. Juan su buena fortuna á los señores magistrados; sufrirá por toda pena una severa amonestación del presidente, y se irá con la cabeza levantada, encantado de ser un perfecto hombre honrado, que paga las letras á su vencimiento. ¡La pobre muchacha será condenada á unos meses de prision, quizás á un año ó dos!

## Espectáculos

Terminando en el teatro Lara con la funcion del día 9 del actual la primera serie de 30 representaciones, queda desde hoy abierto en contaduría el abono de la segunda á las horas de costumbre.

Los periódicos de París hacen grandes elogios de nuestra compatriota la señorita Abella, que dias pasados tomó parte en un concierto celebrado en Tranville, á beneficio del Hospicio, en union de Tamberlik y otros artistas.

La primera obtuvo un éxito completo

en la *Serenata*, de Braga; en una canción española, que tuvo que repetir, y en el dúo de *Poliuto*, que cantó con Tamberlik

No habiendo quedado tiempo hábil entre la terminación de las reformas llevadas á cabo en el régio coliseo y el necesario para poner en escena una obra de gran espectáculo, la empresa del teatro Real se ve precisada á diferir indefectiblemente para mañana jueves 6 de Octubre la inauguración de la temporada con *Guillermo Tell*.

Hé aquí el reparto de los principales papeles de esta ópera:

Matilde, señorita Toresella; Jemmy, señorita Espósito; Edwige, señorita Olavarrí; Guglielmo Tell, Sr. Pandolfini; Arnaldo, Sr. Mierzwinsky; Gualterio, señor Uetam; Gessler, Sr. Roveri.

El coro de la conjuración en el segundo acto del *Guillermo* ha sido aumentado con 44 orfeonistas de la Sociedad coral que dirige el maestro Llanos.

La decoración para este acto ha sido pintada por los Sres. Busato y Bonardi. En el bailable tomará parte la primera bailarina señorita Bajetta.

Se van á estrenar en el teatro Lara un cuadro de costumbres aristocráticas, titulado *El antepalco*, original del Sr. Utrilla, y un juguete cómico del Sr. Marsal.

El teatro de la Zarzuela se inaugura el día 15 de este mes. Se cantará la ópera española en tres actos, original del Sr. Arrieta, titulada *Marina*. Para esta obra se están pintando dos decoraciones y construyendo un numeroso vestuario.

Esta noche se representará en el teatro de la Comedia, por primera vez en esta temporada, una en tres actos que se titula *La luna de miel*.

Sabemos que aprovechando la presencia en Madrid del artista español y bajo absoluto, Sr. Ulloa, que con tanto éxito ha cantado en los principales teatros de Italia, como son Milan, Florencia, Nápoles y otros, el empresario del teatro Real, señor Rovira, ha hecho proposiciones á este artista, demostrando de este modo que no vacía en ningún género de sacrificios en bien del mayor lustre de nuestro régio coliseo.

## Funciones para hoy

ESPAÑOL.—8 1/2.—T. 2.º impar.—La verdad sospechosa.—La boda del tío Carcoma.

COMEDIA.—8 1/2.—T. 1.º.—La luna de miel.—Cuestion de táctica.—Intermedios por el sexteto.

VARIEDADES.—8 1/2.—Justicia y no por mi casa.—Variedades.—La manía de mi mujer.—Artistas á cala.

LARA.—8 1/2.—Turno 2.º impar.—Doña Josefina.—Lanceros.—La cruz de mayo.—Escuela de medicina.

ESLAVA.—8 1/2.—Armas al hombro.—Un par de lilas.—¡Anda, valiente!—Los feos.

MARTIN.—8 1/2.—Acertar por carambola.—Receta contra las suegras.—Lamina de oro.—Los verderones.—Baile.

LICHO CAPELLANES.—8 1/2.—Calvo y compañía.—Los dos leones.

INFANTIL.—7 1/2.—Amante, pobre y poeta.—La camisa de once varas.—La salsa de Aniceta.—La mano del diablo.—Orgullo y presuncion.—Baile.

RISA.—8.—Chispazo eléctrico.—El príncipe Pannefoni.—Cuestion de vista.—Tiró el diablo de la manta.

BOLSA.—Canto y baile flamenco de 9 á 1 de la noche.—Intermedios por la familia Robertson.

CIRCO DE PRICE.—9.—Los notables gimnastas Ferrando.—El original Casca-bel.—Las palomitas sabias.—Intermedios por los ciowas y el robo de la princesa Bul-Bul, desempeñada por 250 niños.

## Cultos

SANTO DEL DIA 6.—San Bruno, fundador.

CULTOS.—Se gana el jubileo de cuarenta horas en la iglesia de Pobres Naturales de Madrid, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde á las cinco estación, rosario, completas y procesion de reserva.

VISITA DE LA CÔRTE DE MARÍA.—Nuestra Señora de Atocha en su iglesia ó la de Covadonga en San Luis.

Gaceta Universal

MADRID 5 DE OCTUBRE DE 1881.

Eclipse parcial

La estrella del Sr. Romero Robledo desaparece por momentos del horizonte.

Lució como astro de gran magnitud en el cielo del poder, pero la atmósfera de la oposicion está cargada de nubes, y se ha interpuesto un cuerpo opaco entre el jefe de los húsares y las luces que irradiaban del presupuesto.

El Sr. Silvela ha tomado la direccion batalladora de la minoria canovista y es ahora el oráculo de su pensamiento. Como ya no hay ejércitos, escuadrones, ni siquiera grupos de húsares; como ya no se puede manejar á su antojo á la complaciente mayoría, para dar una serie de disgustos al señor Cánovas; como ya cesó el reparto del botín, y los sabrosos chocolates y las no ménos sabrosas conversaciones y promesas, el Sr. Romero se encuentra privado de su elemento, y vé con pena caer una por una sus ilusiones contemplando cómo se desvanecen y apagan los resplandores de las pasadas glorias.

No es el Sr. Romero hombre de Parlamento en la verdadera y levantada acepcion de la palabra. Jamás alza el vuelo de su pensamiento á las alturas, ni su talento se extiende fuera de la estrecha region del cabildeo y la chismografía.

La política de principios, de doctrinas, dispuesta siempre á determinar su criterio y á exponer su opinion en todos los problema de gobierno, habia por fuerza de tener un desdichado intérprete en el jefe de los húsares.

No es extraño que el Sr. Silvela haya tratado de recoger el acervo de la herencia conservadora, aludiendo repetidas veces al pensamiento político del Sr. Cánovas. Se comprende que se haya erigido en maestro de la doctrina conservadora, y aunque todo el mundo sabe la distancia que hay del dicho al hecho, que trate de suscitar el abatido espíritu de sus correligionarios y el movimiento de la opinion que por completo les es hostil, consignando declaraciones liberales, y exponiendo, bajo el aspecto más simpático,—si es que tiene alguno,—los perfiles de la política conservadora, no la desdichadísima que han hecho los Sres. Cánovas y Romero, sino la que el Sr. Silvela trata de idealizar con las galas de su oratoria.

Decididamente, la estrella del señor Romero camina á su ocaso. En el Parlamento no podrá sostener la competencia con el Sr. Silvela. Toda su gracia antequerana, toda su travesura del salon de conferencias, no valdrán para el partido de que aspiró á ser jefe, lo que un discurso de su émulo que, por si algo faltaba para completar la derrota, le ha ganado la mano desde que se abrió el Parlamento.

Parece que el Sr. Romero trata de tomar el desquite, y segun se afirma, hablará en la primera ocasion que se le presente.

Quizá seria mejor que callase, aprendiendo del Sr. Silvela y de otros tiempos más felices lo que vale la discrecion del silencio. No lo hará así el Sr. Romero, que no podrá resignarse á sufrir callando su derrota; pero si habla, hará patentes los síntomas de su decadencia, y demostrará la distancia que hay desde la oposicion al poder.

El Sr. Romero parecia un gigante repartiendo destinos y sentando á sus amigos en la mesa del presupuesto. Los estómagos agradecidos servian de pedestal á su fama. Falanjes numerosas y obedientes daban importancia á sus fuerzas.

Sólo hoy en el Parlamento, sin húsares ni destinos, interponiéndose á su paso otro astro de mayor magni-

tud, sin poseer la dialéctica del señor Cánovas, ni la reposada elocuencia del Sr. Silvela, el Sr. Romero Robledo concluirá por eclipsarse definitivamente y su luz, en otro tiempo tan intensa, se apagará en el vacío.

Hay mucha distancia del banco azul á la izquierda y de la casa de Correos á la calle del Barquillo.

Y el Sr. Romero debe desengañarse: desde esas regiones sólo brillan los astros que tienen luz propia.

Hechos y dichos

Escribe El Cronista: «Dice El Imparcial que un ujier del Congreso decia anteaer que en veinte años de vida parlamentaria no habia visto un espectáculo como el que dieron los diputados valencianos de la mayoría.»

Pues como manden un año los fusionistas va á ver muchos semejantes. Ni habrá tales espectáculos, ni el cuento es cierto, ni ujier se escribe con h.

La ortografía del periódico húsar corre parejas con la sintáxis de su patrono.

Sin embargo de esto, El Cronista se las echa de dómine con mucha frecuencia.

El Tiempo llama «pintorescos» á los incidentes de la sesion del Congreso del dia 3.

Para cosa pintoresca el suelto que el colega ha publicado comparando el Sr. Toreno con el Sr. Nuñez de Arce.

Esa si que es una comparacion odiosa.

Los lectores de El Cronista, seguramente, habrán sido sorprendidos, como nosotros por la actitud del colega con respecto al Sr. Silvela.

Los más exagerados elogios emplea El Cronista y aún le parecen pálidos, tratándose del diputado por Avila.

Oigamos al colega conservador:

«Y es que ayer correspondieron los honores de la discusion á un conservador, á uno de nuestros amigos más ilustres, cuya alteza de miras, cuya oratoria mesurada y digna, cuya pericia en las lides parlamentarias bastaronle sobradamente para mantener el debate dentro de limites prudentes y correctos, á pesar de las destempladas provocaciones de los oradores fusionistas, que, como siempre, á falta de argumentos, se esforzaron por sacar de quicio la cuestion que se debatía, y que no era otra sino el dictámen sobre el acta de Velez-Málaga.»

Nos parece que El Cronista no vale gran cosa como cómico.

Hé aquí los datos aducidos en la sesion de ayer en el Congreso por el señor ministro de la Gobernacion, para probar el entusiasmo con que todos los partidos han tomado una parte activa en las elecciones efectuadas bajo la dominacion del nuestro, á diferencia de lo que ocurría cuando mandaban los conservadores:

«Voy, señores diputados, á daros á conocer el resumen de los electores y candidatos que han tomado parte en las últimas elecciones, y á compararle con los electores y los candidatos que tomaron parte en las dos anteriores.»

En las actuales elecciones figuran electores 846.000, en números redondos; han votado 665.000; han quedado 241.000 sin votar. Es decir, la cuarta parte. En 1879 habia 952 000 electores; votaron 652.000; quedaron sin votar 300.000; es decir, más de la tercera parte. En 1876, estando vigente la ley del sufragio universal, hubo electores 3.604.000; votaron 2.300.000, y se abstuvieron 1.600.000, ó sea más de la tercera parte.

De estas cifras se desprende que en las últimas elecciones ha votado tan grande número de electores y se ha agitado la opinion tan vivamente, que no hay ejemplo igual en las elecciones pasadas.

Veamos ahora el número de candidatos. Han luchado en las últimas elecciones 396 candidatos de oposicion: en las de 1879 lucharon 157; diferencia, 239. (El Sr. Romero Robledo: ¿Cuántos conservadores?) No tengo la clasificacion por partidos, sino como candidatos de oposicion en general,

que es lo que conduce á la demostracion de mi propósito, que es lo que demuestra si la legalidad del Gobierno inspiraba confianza á sus electores; pero no tendria nada de extraño que entre estos diputados de oposicion hubiera hoy ménos conservadores y más liberales, porque ántes los demócratas estaban declarados fuera de la ley. (El Sr. Romero Robledo: Yo daré ese dato.) Puede S. S. hacerlo, porque me estoy refiriendo á los mismos datos que su señoría dejó en el ministerio de la Gobernacion.

De manera, señores, que aún cuando el número de protestas fuera mayor actualmente, que yo sostengo que no, pues no cuento como protestas sino aquellas que han venido acompañando las actas, no las protestas de ultra tumba, que, con objeto de crear atmósfera ó de escandalizar la opinion, se presentan despues; aún cuando fuera mayor el número de protestas, no tendria nada de particular, porque casi se ha triplicado el número de candidatos de oposicion.»

La lógica de los números es inflexible: por más que los conservadores se empeñen en demostrar que durante el tiempo que ellos rigieron los destinos del país, la opinion pública se manifestaba sin inconvenientes y la más grande animacion se observaba en las contiendas electorales, los anteriores datos denotan lo contrario, siendo ellos la prueba más acabada y concluyente de la grande confianza que el actual Gobierno ha inspirado á todas las fracciones políticas, que con animacion desusada han acudido á la lucha en los comicios.

Dice nuestro estimado colega La Iberia:

«El país apreciará, entre los que unos practiquen y otros prometan, quiénes son los que verdaderamente se interesan por la prosperidad moral de su patria y quiénes son los que en definitiva han de hacer más por el planteamiento de un régimen tan liberal.»

Con efecto. El país, apreciará lo que por él hará, cuando las Cortes estén constituidas, el Gobierno del partido liberal-dinástico, porque lo que puede esperar de los conserva dores ya lo sabe.

Se lo han enseñado ellos mismos durante el largo periodo de su dominacion.

Nos asociamos al dolor general que ha producido la pérdida del ilustrado periodista D Eduardo Asquerino, director y fundador de La América, cuya publicacion continuará.

En su discurso de ayer el señor ministro de la Gobernacion decia entre otras muchas cosas que, aunque dignas de ser conocidas, no nos es posible trasladar á nuestras columnas por falta de espacio:

«Una frase hay que ha hecho fortuna en la minoria conservadora, porque á cada momento se repite y que á mi juicio es un dardo dirigido, no al banco ministerial, sino á otra parte: me refiero al presupuesto electoral, á los candidatos presupuestados. ¡Y se habla, señores, de presupuesto electoral por el partido conservador, cuyo jefe nos echaba en cara á cada momento que si en estos bancos nos sentáramos lo debíamos á su munificencia! Este Gobierno no ha formado presupuesto electoral; este Gobierno no tiene inconveniente en declarar que todos los que se sientan en los bancos de la oposicion se sientan única y exclusivamente por su legítimo derecho; este Gobierno no tiene inconveniente en declarar que ha habido distritos como Cieza, Málaga, Antequera, Piedrahita, Celanova, Bande, Tuy, en que el partido constitucional no ha podido presentar candidato porque estaba asegurado el triunfo de las oposiciones. Yo lo declaro solemnemente, porque no deprimos nunca á mis adversarios.»

Comparen nuestros lectores estas frases tan levantadas con las que el Sr. Romero Robledo dirigía á las Cámaras desde el banco azul. Este señor no cesaba, como dijo muy bien el Sr. Gonzalez, de echar en cara á los diputados la injusta benevolencia tenida por el Gobierno en las elecciones con los diputados de oposicion.

La diferencia de conducta no puede ser mayor.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto decidiendo una competencia suscitada entre el juez de primera instancia de Santo Domingo y el gobernador de Málaga.

Marina.—Otro relevando del cargo de oficial segundo á D. Rafael Gutierrez.

Guerra.—Real orden dando de alta en el ejército á D. Joaquin Cordero.

Gobernacion.—Reales decretos admitiendo las dimisiones de D. Juan Mata y don José Arroyo.

—Otros nombrando oficial de la clase de segundo, á D. Francisco Bañares, y de la de primeros, á D. Eduardo Caro.

Exterior.

FRANCIA.—Los despatches de la Agencia Havas, referentes á la guerra de África, dan cuenta de la lucha que sostiene Ali-Bey, hermano del rey de Túnez, contra los insurrectos cerca de Testur, pequeña poblacion situada á 54 kilómetros de Túnez. Tres veces ha sido atacado por Bou-Amama. El resultado del segundo combate ha sido fatal para Ali-Bey pues ha perdido 45 hombres segun unos y 80 segun otro. La situacion de Ali-Bey es critica y en Túnez se creia que el dia 30 habia sido atacado por tercera vez.

IRLANDA.—Las noticias de Irlanda continúan siendo muy poco satisfactorias. En muchos distritos los desórdenes diarios han tomado carta de naturaleza y como venimos diciendo todos los dias, ocurren con frecuencia sensibles desgracias, de las que son victimas, ya un propietario poco transigente, ya un agente de policia demasiado celoso, ya un colono poco propicio á someterse á la voluntad de sus colegas.

Las autoridades de la isla y el alto clero católico (éste un poco tarde, pero no por eso con ménos afán), siguen tratando por cuantos medios están á su alcance de dominar la situacion y restablecer la calma.

Los home rulers y los colonos, por su parte, no cesan de mantener viva la agitacion, y ya la lucha ha tomado un carácter tal de permanencia, que es una verdadera guerra, donde de una parte y otra se hacen prodigios de estrategia y habilidad.

El clero católico de las aldeas, prescindiendo de las recomendaciones de los obispos, sigue, si bien no tan ostensiblemente como antes, á la cabeza de la agitacion y dando cada vez más á la cuestion agraria el aspecto de una cuestion religiosa.

Rusia.—La cuestion religiosa se agita en el imperio.

Acaban de ser puestos en libertad tres viejos prelados disidentes que desde 1856 se hallaban presos en el monasterio fortaleza de Spasskoefinevsk. Con este motivo la prensa rusa, que casi unánimemente se felicita y felicita al gobierno por esta medida, ha traído otra vez á colacion los asuntos religiosos.

Telegramas

Túnez, 4. Reina gran consternacion en esta ciudad con motivo de los horribles asesinatos cometidos por los insurrectos en Vedzergua.

El representante de Francia Sr. Roustán ha invitado á los cónsules de Inglaterra é Italia á que vayan á dicho punto para abrir una informacion sobre los hechos ocurridos.

Se desmiente que Ali Bey haya sufrido un gran descalabro.

Se sabe que no ha perdido ningun cañon.

El general Logerot le ha enviado varios batallones de refuerzo, con objeto de que pueda tomar la defensiva contra el enemigo.

El Cairo, 4. Ha producido gran sensacion aquí la llegada de la mision otomana que pretende invocar los derechos de soberania de sultan para intervenir en los asuntos de Egipto.

Se teme que su presencia complique la situacion, algun tanto mejorada por el chérif, primer ministro del khedive.

París, 5. La prensa italiana se muestra indignada en vista de los horrosos cometidos por los insurrectos tunecinos, de los cuales fueron victimas súbditos italianos.

Con este motivo pide al gobierno de Roma que obre con energia.

Las autoridades militares francesas despliegan grande actividad para castigar á los autores de aquellos atropellos.

Al efecto se están organizando columnas que, operando un movimiento combinado, deben caer sobre las tribus que atacaron Vedzergua.

El cónsul de Italia en Túnez se ocupa en abrir una amplia informacion sobre aquellos, hallándose desde anteaer en el teatro de las ocurrencias.

Un despacho oficial niega el rumor de que el campamento de Ali, hermano del bey de Túnez, hubiese sido destruido por los rebeldes.

Viena, 5. Ha llegado á esta capital el presidente del Consejo de ministros de Sérvia.

Se niega que su viaje tenga un carácter político.

Telegramas de Berlin aseguran que el príncipe de Bismark, á causa del mal estado de su salud, se verá pronto obligado á abandonar los negocios públicos.

Los gobiernos de Francia é Inglaterra están gestionando para evitar que la presencia en el Cairo de Ali Fuad, representante del sultan de Turquía, dé lugar á nuevas complicaciones.

París, 5. Se confirma la noticia de que el Sr. Freycinet se ha negado á prestar su concurso para la formacion de un gabinete presidido por el Sr. Gambetta.

En el Consejo de ministros de ayer se acordó el movimiento prefectoral, nombrando personas de todo punto afectas al actual orden de cosas.

Noticias

La comision general de actas del Congreso continuó anoche oyendo á los interesados en las que estaban señaladas para el informe verbal de los mismos ó sus representantes.

El Sr. Silvela (D. Francisco) en representacion del candidato que aparece derrotado por Infesto, combatió dicha eleccion, ampliando las pruebas que constan en el expediente, contestando á las observaciones y razonamientos del defensor de su contrincante el candidato proclamado Sr. Diaz Rivera.

El acta de Castelltersol fué la segunda que por llamamiento del presidente de la comision informaron los candidatos que se han disputado el triunfo en aquel distrito.

El Sr. Moradillo puntualizó el defecto capital que en su sentir contiene la expresada acta, y el Sr. Rodó y Casanova, que es el candidato proclamado, defendió la legalidad de la eleccion, aduciendo todo género de razonamientos para demostrar que de las dos actas de escrutinio que aparecen en una misma seccion, la legal es la levantada por sus interventores, puesto que constituyeron la mesa con arreglo á la ley.

Llamados los interesados en el acta de Cabra, el Sr. Isasa informó á la comision respecto de los particulares ocurridos en la eleccion, en defensa del candidato que aparece derrotado, señor marqués de Cabra; y el Sr. Ulloa, candidato proclamado, contestó á todos y á cada una de las aseveraciones hechas por el representante del candidato derrotado.

El acta de Betanzos, que indudablemente será declarada grave por la comision, fué la sometida despues á la informacion de los interesados.

Hablaron sobre esta eleccion los señores Villaverde y Vazquez, candidato vencido.

La audiencia de anoche terminó con el acta de Tineo. El señor conde de Toreno defendió al candidato vencido, contestándole el Sr. Campomanes, candidato proclamado.

El acta de Torroella, señalada tambien para la audiencia de anoche, no se vió, porque si bien se hallaba presente el candidato electo Sr. Quintana, habia renunciado á la informacion verbal el candidato que aparece derrotado, Sr. Merly de Iturralde, en oficio previamente dirigido á la comision, suplicando al presidente que por el Congreso se pida el testimonio de un expediente de jurisdiccion voluntaria incoado hace algun tiempo por el diputado electo. El certificado de quintas del mismo y algun otro documento que, unidos á los ya presentados, han de atestiguar de una manera irrecusable que el candidato poseedor del acta solo obtuvo un voto en aquella eleccion.

La comision de actas, en su reunion de ayer tarde, emitió dictámenes favorables, si bien parciales, en las de Oviedo, Alcañiz, Moron y circunscripcion de Tarra-gona.

En la sesion de esta tarde se dará cuenta de ellos al Congreso.

En el Consejo de ministros de ayer quedó definitivamente fijado el itinerario del viaje del rey, que se verificará en esta forma: Saldrá en la noche del 7, y sin detenerse en Cáceres llegará en la mañana siguiente á Valencia de Alcántara, en la frontera portuguesa, donde ya estará esperando, ó llegará al mismo tiempo, el rey D. Luis. Almorzarán en este punto, bajo tiendas de campaña, y se trasladarán enseguida á Cáceres, donde se verificará la ceremonia de bendiccion de las locomotoras.

Después habrá recepcion de los ayuntamientos. D. Alfonso y D. Luis de Portugal concurrirán por la tarde á una corrida de toros; y aquella misma noche el rey D. Luis regresará á Lisboa.

Don Alfonso pernoctará en Cáceres en la mañana del siguiente día, visitará las minas de fosfato contiguas á Cáceres, y después de almorzar aquí regresará en el mismo día, llegando á Madrid el mismo día por la noche.

Acompañarán al rey en su viaje los señores presidente del Consejo y ministro de Estado, y acuso el de Fomento, si se encuentra más aliviado, y el representante de Portugal, Sr. Andrade Corvo. Con el rey D. Luis vendrán su presidente del Consejo y ministro de Negocios extranjeros, y nuestro representante Sr. Valera.

Segun El Globo:

«Discurriendo por el salon de conferencias del Congreso el señor presidente del Consejo de ministros, fijó su atencion en un numeroso corro de periodistas de todas las opiniones, á los cuales se acercó y saludó con su afabilidad acostumbrada, conversando con estos durante tres cuartos de hora.

Inútil parecerá decir que la conversacion giró esencialmente sobre asuntos de carácter político; pero no lo es del todo consignar que el Sr. Sagasta hizo pública manifestacion de su agradecimiento á la prensa de todos los matices, no tanto por la benevolencia con que le trata, como por el levantado espíritu que revela al ocuparse de todos los actos, huyendo del terreno de los ataques personales de la indole de los que estos dias pueden leerse en la prensa francesa al juzgar los actos de sus hombres públicos.

Comparando unos con otros los periódicos de la vecina República y los de otros países no menos ilustrados con los españoles, nada tienen que envidiarles en sensatez y cordura.»

Dice El Liberal:

«El lunes próximo á más tardar estará constituido el Congreso, pues para conseguirlo trabaja activamente la comision de actas [por encargo expreso del Gobierno que ha recibido el Sr. Linares Rivas.

Tan pronto como dicha constitucion sea un hecho, presentará el Sr. Camacho los presupuestos y proyectos que con él se relacionan á fin de que vayan discutiéndose en la Cámara popular al mismo tiempo que sostienen los debates sobre el mensaje en el Senado.

Es, por consiguiente, casi seguro que en los dos ó tres primeros dias de la semana

entrante serán conocidos oficialmente los proyectos económicos del señor ministro de Hacienda.»

Es creencia muy generalizada entre los demócratas-progresistas, que la actitud de propaganda legal y pacífica de los señores Martos y Montero Rios se impondrá en el comité central á las minorías del partido.

Ha dejado de pertenecer á la antigua Tertulia progresista, hoy Circulo democrático, el Sr. Montero Rios.

Tal es, en pocas líneas condensadas, la noticia que anoche era objeto de distintos comentarios en los centros políticos, y muy especialmente en los demócráticos.

S. M. el rey, sin aparato ni ostentacion alguna, y acompañado tan sólo de un ayudante, ha estado ayer mañana en el hotel de la Paz á despedir al presidente de la república de Costa Rica, general Guardia.

El presidente de la Academia de la historia, Sr. Antonio Benavides, ha presentado la dimision de este cargo por motivos de salud.

Indicase entre los académicos para reemplazarle al Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo.

El Sr. Pelayo Cuesta consumirá un turno en pró del mensaje.

Trátase en Barcelona de organizar una Exposicion universal de inventos, igual á la de Francfort.

El Times de ayer dice que tiene motivos para creer que el príncipe de Bismarck coincide con las opiniones de dicho periódico respecto á los intereses ingleses en Egipto.

Dicen de Aden que hace una semana no ocurre ningun caso de cólera en dicho punto.

Noticias de Marina: Ha sido nombrado capellan del presidio de Cuatro Torres D. Silveri Cañameres.

—Se ha concedido retiro del servicio al capitán de fragata D. Francisco Leon Guerrero.

—Los ingenieros de armada D. Benito y D. Salvador Torres han sido destinados al apostadero de la Habana, y al de Filipinas D. Leoncio Lacasi y D. Antonio Perez.

—El contraalmirante D. Luis Bula llegará en breve á Madrid, procedente de Cádiz.

Seguramente en la discusion del mensaje en el Senado se discutirá la Union católica, y tomará parte en el debate algunos prelados. El Sr. Moreno Nieto defenderá aquella asociacion sin fines políticos.

Segunda edicion

Senado.

Sesion de hoy 5 de Octubre.

PRESIDENCIA DEL SR. MARQUÉS DE LA HABANA.

Abrióse la sesion á las dos y veinticinco. El secretario segundo Sr. Fuente Alca-

zar da lectura al acta de la sesion anterior y es aprobada.

Los señores Jove y Hevia y Romero Giron, piden la palabra.

Juran los señores duque de la Vitoria y Escudero.

El Sr. Jove y Hevia ruega al señor ministro de la Gobernacion que declare si es cierto lo dicho por varios periódicos referente á la separacion de cuatro individuos de la Comision provincial de Oviedo.

Ruega al señor ministro de Hacienda que declare sus propósitos respecto á la modificacion de la base quinta del arancel.

El señor ministro de Hacienda promete poner en conocimiento de su compañero el Sr. Gonzalez la pregunta del Sr. Jove y Hevia.

Con referencia á su departamento dice que todas sus ideas en esas como en otras cuestiones las ha expuesto varias veces desde los bancos de la oposicion, y que á las declaraciones que entonces hizo, se atiene en estos momentos.

El Sr. Jove y Hevia: La industria española está de luto. (Risas.)

El Sr. Beranger pregunta al Sr. Pavia si existe algo de cierto en los rumores corridos por Cádiz respecto á la clausura del arsenal de la Carraca y si iba á ser vendido.

El señor ministro de Marina contesta al Sr. Beranger que no hay nada con referencia á este asunto.

El Sr. Romero Giron ruega al señor ministro de Fomento que traiga á la Cámara varios documentos que tienen relacion con los pinares de Cuenca.

Añade que está dispuesto á abrir una informacion parlamentaria, pues la gravedad de los abusos que desde épocas remotas vienen cometiéndose, hacen suponer un desfaldo de 300 millones de reales en los intereses del Tesoro.

El señor ministro de Fomento declara que presentará todos los documentos pedidos por el orador demócrata, y que él siempre está dispuesto á todo lo que conduzca al bien de la patria.

El Sr. Orovio usa de la palabra para alusiones.

Se queja de la forma en que ha sido aludido por el Sr. Romero Giron, y dice que está dispuesto á coadyuvar á la empresa emprendida por los Sres. Romero Giron Albareda.

Rectifican los Sres. Romero Giron, Albareda y Orovio.

Orden del dia: Discusion de los dictámenes de la comision de actas.

(A la hora de cerrar la edicion, el señor conde de Torreanaz se ocupa en impugnar el acta de Albacete.)

El señor conde de Torreanaz combate el acta de Albacete, y en un extenso discurso expone las razones que, segun él cree, conducen á demostrar que las tres suspensiones que la diputacion provincial de Albacete ha sufrido, son causadas por los asuntos electorales.

El Sr. Saavedra Valgoma, (de la comision de actas), destruye los razonamientos del orador conservador, y hace ver la legalidad del proceder del Gobierno.

Rectifican los señores conde de Torreanaz y Saavedra Valgoma.

Se prueban otros varios dictámenes de la comision de actas.

Acto seguido juran los Sres. Moya Bazaran, Gonzalez y Santiago.

Se levantó la sesion.

Congreso

Sesion de hoy 5 de Octubre.

PRESIDENCIA DEL SR. POSADA HERRERA.

Se abre la sesion á las dos y cuarto. Leida el acta de la anterior es aprobada. Algunos diputados presentan documentos con destino á la comision de actas.

Entrase en la órden del dia y el Sr. Atard impugna el acta de Valverde del Camino (Huelva), citando los distintos casos en que se ha falseado la ley, especialmente en la eleccion de interventores.

Dice que el acta ha debido anularse procediéndose á nueva eleccion.

El Sr. Garijo, de la comision, contesta al diputado conservador, que la mayoría obtenida por el conde de Gomar es superior á la necesaria para ser proclamado diputado, áun sin contar con los votos de las secciones en que segun el Sr. Atard se han cometido abusos.

El Sr. Atard combate tambien el dictámen de la comision sobre el acta de Santa Coloma (Gerona), negando capacidad legal para ser elegido el Sr. Mataró.

Le contesta el Sr. Montilla, de la comision.

Indica que el diputado electo no está comprendido en ninguno de los casos de incapacidad que señala la ley.

Rectifican los Sres. Atard y Montilla.

El Sr. Romero Robledo impugna el acta de Hinojosa.

Hace recuerdos históricos contemporáneos para felicitar de ver al partido constitucional donde hoy se encuentra y donde se debia encontrar hace mucho tiempo si hubiera seguido su consejo.

Dice que la minoría está dispuesta á llevar la representacion de todos los perseguidos y ejercer las funciones de fiscal en cuanto se relacione con la cuestion de actas, exponiendo todas las quejas á que hayan dado lugar las elecciones, y defendiendo aquellas aspiraciones que siendo justas se encuentren desatendidas, porque las cuestiones de actas no son ni deben ser cuestiones de partido.

Dice que la minoría conservadora se propone defender la integridad del sistema representativo, por que el partido dominante ha infringido la constitucion del Estado preparando las elecciones durante siete meses, en cuyo tiempo ha estado votada la representacion del país.

Asegura que de esta manera á cualquier minoría le es fácil hacer unas elecciones en la que se obtenga por resultado una mayoría de amigos.

Censura cuanto se ha hecho de un modo anti-constitucional, y afirma que únicamente siguiéndose las prácticas que aconseja, se beneficia no á un partido político determinado, sino á los principios representativos, á las instituciones parlamentarias, por las que las simpatías y amor de los conservadores no son menores que las del partido liberal dinástico.

Combate el caciquismo provincial, y dice que el partido conservador respetó muchas de las leyes de 1870 como medio conveniente de estirparlo, si aquellas se aplican debidamente.

Entrando á combatir el acta de Hinojosa detalladamente cita varios de los abusos cometidos, entre ellos el de separar el juez siete concejales dentro del periodo electoral.

Termina pidiendo sea desechado el dictámen de la comision por considerar este proceder como el más justo.

El Sr. Linares Rivas protesta de muchas de las afirmaciones y cargos del señor Romero Robledo, y dice que teniendo la minoría conservadora su representacion en la comision de actas no eran posibles las injustas compensaciones y complacencias de que ha hablado el Sr. Romero Robledo, aunque no sea más que por el prestigio del Parlamento.

Rectifican los Sres. Linares Rivas y Romero Robledo.

El señor ministro de la Gobernacion se hace cargo de las consideraciones políticas hechas por el diputado conservador.

Dice que las elecciones se han hecho con la mayoría de las corporaciones populares del tiempo de los conservadores y con las mismas listas electorales y comisiones del censo que aquellos tenían.

Asegura que las costumbres progresan y cita en otros ejemplos la sensatez de la prensa que desde que se ha visto libre llena su mision de una manera culta y admirable, siendo únicamente algunos de los periódicos conservadores los que han dirigido ataques censurables y punibles á las instituciones; demostrándose además con esto que no es cierto estovelada la libertad como dice el Sr. Romero Robledo.

(Al retirarnos de la tribuna continúa el señor ministro de la Gobernacion rebatiendo todos los razonamientos del señor Romero Robledo, con elocuencia y gran copia de citas, datos y argumentos.)

En la sesion de hoy han quedado proclamados los Sres. Moruve, Gomez Laserna, Lansal, Laserna Lopez, Mataró, Laa y Rute y Perez Seoane.

En la Bolsa ha habido hoy bastante animacion en las operaciones, y en todos los valores se nota la misma tendencia de ayer á mejorar.

Bolsa.

DEL DIA 5 DE OCTUBRE.

COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: Description of financial instruments and their prices. Includes items like Renta perpétua, Deuda amortizable, Bonos del Tesoro, etc.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL Calle de la Reina, núm. 8, bajo

LAS DOS FAVORITAS

FOR EMMANUEL GONZALÉS

TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion.

Pero cuando vió á los pajes avanzar hacia la jóven y alejarla brutalmente, después de oprimir sus delicadas muñecas para hacerla soltar el vestido de la princesa que ella retenia con una fuerza sobrenatural, avanzó á su vez diciendo con voz fuerte:

—No toqueis á esa mujer; ya que los caballeros la abandonan, y los villanos la insultan, yo al menos la defenderé contra ese estúpido y cobarde populacho que de muestra su valor persiguiendo á una jóven inocente y débil, como esos perros que muerden á los niños y se arrastran por el suelo cuando ven un baston.

Raquel lanzó un grito de alegría al reconocer á su amante, su rey, su señor, á D. Pedro, la mitad de su alma. Era él, sus ojos le contemplaban con éxtasis; escuchaba su voz con aquella emocion con que el viajero extraviado escucha el lejano sonido de las campanas de un monasterio. Era él que se levantaba para protegerla; pero no mendigo, miserable y casi desnudo; sino bello, osado, cubierto con su armadura de guerra, con su espada al costado, y en todo el brillo de su majestad real.

—Pedro,—murmuró con efusion; pero

en voz tan baja, que por nadie fué apercibida.

Daniel, que reconoció en él á su compañero del bosque de Larnae, quedó estupefacto sin proferir una palabra.

Empero el príncipe, ofendido por la intencion estemporánea del rey en aquellas circunstancias, le dijo secamente:

—Me extraña, señor, que tomeis públicamente la defensa de una judía que ha insultado públicamente á mi esposa.

—¡Insultado!—replicó D. Pedro con sonrisa desdeñosa.

—Porque se ha quejado de ser rechazada como una criatura criminal é infame, de ser entregada ella, una mujer, á la justicia feroz de esos truhanes; cuando la única acusacion que se eleva contra ella, es haber olvidado colocar sobre sus vestidos esa señal deshonrosa, crimen enorme y digno de la cuerda en verdad. Ya se, que por benigna y singular tolerancia, vuestros adictos permiten á los judíos respirar el mismo aire que los cristianos, y calentarse á los rayos del mismo sol. Empero yo amo la justicia, ya lo sabéis, y desearia que esos villanos no condenasen á esa mujer á un que sea judía, sin escucharla antes.

El pálido semblante del príncipe se animó de ardientes colores, al ver aquel rey destronado, cuyas esperanzas podia destruir con una palabra, tomar un continente tan altivo. Y aproximándose á él con impaciencia mal disimulada, dijo en voz baja:

—Cesemos, os lo suplico, en esta discusion desagradable que debe disgustar á los caballeros decididos á seguir vuestra causa y recoger á vuestros enemigos.

—Haced arrojar á esa turba de villanos de la iglesia, que esta judía sea conducida casa de vuestro senecal, y no tendré mas que dar gracias á mi leal aliado.

El príncipe de Gales alzó los hombros.

—Defended á esta judía con tanta pasión,—repuso,—que me haceis creer lo que nos dijo D. Agustin Gudiel de vuestra amistad y simpatías por esa raza de usureros y traficantes.

—¡Una raza de usureros!—repitió amargamente D. Pedro.—Con una sola palabra juzgais y proscibis á todo un pueblo: á creeros, todos los hijos de Moises poseen sordidos corazones y sus manos están acostumbradas á la rapiña: el becerro de oro, sera siempre su Dios; y no sirven á los cristianos más que para robarlos, no siendo considerados por estos sino como perros rabiosos. Si yo protejo á esta judía, áun á riesgo de atraer sobre mí vuestra cólera, es en recom pensa de haber hecho por mí lo que la más heroica y noble cristiana hubiese vacilado tal vez en hacer. Educada en su odio á nuestra religion, y sabiendo que sus hermanos querian sorprenderme y entregarme á D. Enrique, sintió tal horror por aquella cobarde accion, que me reveló su traicion, salvándome del peligro. Ella no podia comprender que el crimen dejase de llamarse de ese modo, cuando era cometido contra un cristiano por individuos de su tribu. Tampoco me preguntó á que Dios servia y adoraba, antes de salvarme exponiendo su vida; escuchó solo el leal instinto de su corazon obedeciendo aquella voz interior, y sin embargo, desde su nacimiento habia vivido encerrada en su casa de la judería de Sevilla como una monja en su celda, no conociendo

del mundo más que los odios que los de su raza inculcaban en su alma.

—¡Ah! ya comprendo por qué extendéis sobre su cabeza como un escudo la espada que yo os he devuelto, D. Pedro,—dijo el príncipe Negro con acento sarcástico.—Esta judía es la hija de Samuel Ben-levi, de cuya maravillosa hermosura hemos oido hablar; solo que yo creia habiais recompensado su heroismo con vuestro amor puesto que la nombrastes vuestra favorita y la reina de vuestro alcázar.

D. Pedro tembló; sus labios se tornaron blancos por el esfuerzo que debió hacer para comprimir su dolor, y no contestar con altivez á aquella irónica provocacion. Insultar aquel puro amor que le inspiraba Raquel, sin que pudiese ser castigado el insulto, era arrojarle un guante al rostro sabiendo que no podia recogerle. Empero pensó un momento en la sonrisa que apareceria en los labios del bastardo al saber aquella escena terrible, y encontró la fuerza de voluntad necesaria para contestar con frialdad:

—Príncipe de Gales: os equivocáis si creéis que el proscripto, el mendigo, el fugitivo D. Pedro, desvanecido por el brillo de esas armaduras y banderas, ha olvidado que llevais su corona suspendida en la punta de vuestra lanza y espada de combate. No es la pasión la que me anima y habla por mis labios D. Agustin Gudiel, os ha dicho la verdad. Amé á la hija de Samuel; pero ella hizo traicion á mi cariño y entre los dos todo ha terminado; más amo la justicia antes que todo, y seria indigno de mí vengarme hoy con bajeza; puesto que al volverla á encontrar la veo perseguida por esos villanos idiotas,

rechazada por esta hermosa y generosa princesa no encontrando más que corazones frios é indiferentes ó hostiles, sola y sin ayuda, yo la defiendo. Ella me abandonó en un día desgraciado y maldito, mas yo, en pago, quiero protegerla y ampararla.

Raquel fijó sus hermosos ojos en D. Pedro con ternura; era siempre el mismo corazón noble, generoso y decidido; él habia podido creer en su traicion, dudar de su cariño. ¡Oh! ¡Cuán mal la conocia!

En la iglesia un sordo rumor circulaba entre los caballeros; estaban irritados por la inopinada conducta del rey de Castilla. Uno de ellos, sir John Chandos, después de consultar en voz baja á sus compañeros avanzó hacia el príncipe de Gales, diciendo:

—Monseñor, este escándalo se prolonga demasiado; ninguno de vuestros leales servidores está dispuesto á sacrificar su vida y la de sus vasallos por el amante de una judía. Si D. Pedro persiste en su culpable pasión, nos creemos libres del juramento que tenemos prestado de ayudarle en su empresa.

—Ya habeis escuchado al más ilustre de mis servidores y más decidido de vuestros defensores,—dijo al rey con vivacidad.—Llevad cuidado con extinguir el ardor que anima á los caballeros que han abrazado vuestra causa; no sacrificéis el interés de vuestro trono al capricho de un amor insensato.

(Continuará.)

Encargada de recibir nuestros nuncios  
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros nuncios  
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

LA MODA ILUSTRADA

PERIÓDICO PARA FAMILIAS  
 Bordadoras, Modistas y Profesoras de Instrucción Primaria.

Única publicación en España que da patrones cortados á la medida de cada suscritora. Ningun periódico como LA MODA ILUSTRADA es tan digno de figurar desde el tocador de la más aristocrática dama al humilde taller de la modista.

Los preciosos figurines iluminados de trajes de señoras y niños, la profusión de labores para bordar, las piezas escogidas de música, los constantes pliegos de patrones que publica son de tanta utilidad, que las señoras pueden vestir con elegancia y economía, ventaja que no obtendrá la que se suscriba á otro periódico de modas que no sea LA MODA ILUSTRADA.

La circunstancia de hacerse cuatro ediciones permite sufragar á todas las clases de la sociedad, por modesta que sea su fortuna, un gasto que siempre es reproductivo.

Precios de suscripción en España y Portugal.

- 1.ª edición, trimestre 8 pesetas, semestre 14, año 25.
- 2.ª edición, trimestre 6, semestre 10, año 18.
- 3.ª edición, trimestre 5, semestre 8, año 14.
- 4.ª edición, trimestre 3, semestre 5, año 8.

El importe de la suscripción se hace en letra de Giro Mutuo ó sellos de correo certificando en este último caso la carta.

Para más detalles pueden pedir las señoras al administrador de la GACETA UNIVERSAL un número de muestra, quien á vuelta de correo remitirá gratis uno de los publicados.

REINA, 8, MADRID

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montero, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16; Argüera, Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montero, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

ÚNICO Y VERDADERO

EL ZARAGOZANO

CALENDARIO PARA 1882.

DE

D. JOAQUIN YAGÜE

De venta por mayor y menor en el antiguo y acreditado Almacén de papel de la viuda é hijos de Fernandez Iglesias.

31, CONCEPCION JERÓNIMA, 31.

Millar, en octavo encuadernados . . .	130
Ciento, en id. id. . . . .	14
Veinticinco, en id. id. . . . .	4
Para cartera en id. millar. . . . .	120
Idem id. en id. ciento. . . . .	13

31, — CONCEPCION JERONIMA, — 31.

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

SASTRERÍA DE VIÑALLONGA

CLAVEL, 1, TIENDA

A las personas inteligentes y que nos favorecen con su confianza, se les pone en conocimiento, que en todas las prendas que se construyen en dicho establecimiento se hallarán las hechuras al nivel de las primeras casas de París.

CASA EN BARCELONA

On parle française.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL.

¡VIVITOS Y COLEANDO!

VISITAS DE CONFIANZA

Á LA

EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administración y en las principales librerías.

Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPañIA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 6.

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licoras extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadia de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Focuin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhagen y Pravalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologna.

Estano en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS ARENAL 8



RECOMENDAMOS



el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre ó impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA

DE

VAPORES ESPAÑOLES

de

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Madrid, Lope de Vega, 28 y 25.

ACADEMIA

PARA CARRERAS CIVILES Y MILITARES

San Bernardo, 41, Madrid.

GRATIS

Se cura en el acto el dolor de muelas á los pobres con el agua de Santo Domingo. Depósito central: Tetuan, 11, bajo.

MÁQUINAS PORTATILES PARA HACER toda clase de helados sin nieve, desde dos duros á treinta. Despacho: Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5: Cid, 5, bajo.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal inglés que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tiroleses.—Atocha, 27 frente al ministerio de Fomento

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los días 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 24 semestre y 12 trimestre.

Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.

Administración: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE OACAN de recibir en los Tiroleses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tiroleses Local nuevo

SE CEDEN HABITACIONES CON lujo y comodidades. Lobo, 15, principal.

COLEGIO DE PONTES.—BARCO 2 Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y Bplanchado perfeccionado con la azulina, un real hoja.

Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese. Los Tiroleses, Atocha, 27, local nuevo

SE VENDEN

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1843 al 1880. Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LA VENECIANA



Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Amería, comercio de D. Juan Pesino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde de Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastián, 7; Murcia, Principe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceiros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierras, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 27; Talalla, calle de la Compañía, 19; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Gabá; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cádiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coto, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA economía. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía pues es grande el consumo que de este artículo se hace. A 2 rs. el salvatubos. Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleses.

CHOCOLATES

DE

MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administración; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 8, BAJO